



ONG "JEUNESSE ANTONIENNE TOGOLAISE" (J.A.TO.)

Agrément N° 465/ MCDAT/2008.

04 BP. 97 Lomé 04. Tél. 70 44 74 57/ 90 08 07 53, Dangbessito (canton de Zanguéra)

E-mail : jatolome@yahoo.fr

RAPPORT D'ACTIVITES 2021

SOMMAIRE

	Page
INTRODUCTION	2
I. ACTIVITES DEVELOPPEES	2
1.1. Admission des filles	2
1.2. Activités socio-éducatives	2
1.2.1. Causeries éducatives	3
1.2.2. Autres activités socio-éducatives	4
1.3. Relation avec les familles	4
1.4. Activités de scolarisation	5
1.5. Prise en charge psycho-médicale	6
1.6. Réintégration familiale	7
II. PARTICIPATION AUX ATELIERS, REUNIONS ET RENCONTRES	8
III. PROJETS MIS EN PLACE	8
IV. VISITE DES PARTENAIRES	9
V. NOEL 2021	10
VI. DIFFICULTES	11
VII. PERSPECTIVES	11
VIII. REMERCIEMENTS	11
CONCLUSION	12

INTRODUCTION

Les années passent et bientôt 20 ans que JATO poursuit son aventure avec les jeunes filles mineures en situation difficile au Togo. La pandémie de COVID-19 et autres fléaux ont durement touché les couches les plus vulnérables au Togo entraînant une exacerbation de la maltraitance, de la traite des enfants, de l'exploitation sexuelle commerciale, de la violence et l'abus sexuels, du rejet par la famille, de la démission parentale pour ne citer que ceux-là. Confrontée à une demande forte et pressante, JATO a dû revoir ses textes pour pouvoir accueillir des filles qui étaient dans une situation extrême de vulnérabilité. Ainsi, l'âge minimal de l'admission fixé à 10 ans au départ est passé, à ce jour, à 7 voire 5 ans.

Avec 20 pensionnaires à ce jour, JATO ne cesse de faire de son centre Foyer Antonio, un lieu d'éducation visant à leur offrir des opportunités de reconstruction d'un avenir serein.

Les activités effectuées en ce sens au cours de 2021 ont été principalement l'animation des causeries éducatives basées sur l'éducation à la vie familiale, la formation civique, l'éducation sexuelle, etc ; les visites à domiciles ; le suivi scolaire ; l'accompagnement psychosocial et spirituel ; la réintégration familiale de certaines filles ; la mise sur pied de projets générateurs de revenus. Plus de détails dans les lignes qui suivent.

I- ACTIVITES DEVELOPPEES

1.1. Admission des filles

Six (06) nouvelles filles ont été admises au Foyer Antonio à la rentrée scolaire 2021-2022 dont l'âge est compris entre 12 et 16 ans. Les motifs de leur placement sont entre autres : la traite transfrontalière, l'exploitation dans le travail, la déperdition scolaire et le risque de tomber dans l'exploitation par manque d'encadrement adéquat.

L'effectif des filles est monté à 18 âgées de 07 à 18 ans dont 1 en seconde scientifique, 1 en 3^{ème}, 5 en 4^{ème}, 1 en 5^{ème}, 4 en 6^{ème}, 1 au CM2, 1 au CM1, 1 au CE1 et 3 CP2. Il faut souligner que l'équipe a jugé judicieux de faire reprendre le CP2 à 2 petites afin qu'elles puissent acquérir une bonne base.

1.2. Activités socio-éducatives

1.2.1. Causeries éducatives

Animée désormais les mercredis soirs, la causerie éducative est l'une des activités principales et importantes dans l'accompagnement de nos pensionnaires.

22 thèmes ont été débattus au cours de l'année 2021.

Il s'agit de :

- ✚ Rappel des règles de conduite du foyer
- ✚ Comment faire pour vivre longtemps
- ✚ L'amour du prochain
- ✚ Le mensonge et ses conséquences
- ✚ Comment gérer sa colère
- ✚ L'honnêteté
- ✚ L'origine et la signification de la Saint valentin
- ✚ La violence physique
- ✚ La violence psychologique
- ✚ La violence sexuelle ou abus sexuel
- ✚ Comment gérer un conflit
- ✚ La prévention des MST
- ✚ La tolérance
- ✚ L'importance de l'habillement décent
- ✚ Se fixer des objectifs dans la vie (court, moyen et long terme)
- ✚ Révision du code de conduite et du code sanctions
- ✚ Comment gérer la perte d'un parent
- ✚ Le respect de son corps
- ✚ L'hygiène
- ✚ Le vol et ses conséquences
- ✚ Le respect des règles établies (loi)
- ✚ Comment vivre en société
- ✚ La gestion des périodes de fête



1.2.2. Autres activités socio-éducatives

Le Foyer organise toutes sortes de jeux et d'activités extrascolaires pour consolider l'épanouissement de ses pensionnaires. Un programme diversifié est élaboré en ce sens. Il y a donc des jeux d'intérieur et d'extérieur, des activités manuelles, de la musique et danses modernes comme traditionnelles, des émissions à la télé, de la lecture distractive, etc.



Les filles participent également aux activités ménagères qui les forment à devenir des femmes accomplies de demain. Ce sont le ménage, la lessive, la cuisine, le repassage, etc.



1.3. Relations avec les familles

JATO accorde une place importante à cette activité vue qu'elle est le fondement pour une bonne réintégration familiale. Voilà pourquoi la visite obligatoire des parents à leurs filles au Foyer est inscrite dans le contrat de collaboration avec les parents.

L'équipe éducative effectue également des visites à domiciles pour les compléments d'enquêtes sociales avant l'admission et le suivi pendant les congés et/ou vacances.

Les 23,24 et 26 août 2021, l'équipe éducative a effectué des visites à domicile dans le cadre du suivi pendant les vacances. Ce suivi a pour objectifs d'évaluer le degré d'intégration des filles dans leurs milieux familiaux ou d'accueil respectifs ; informer des résultats scolaires de fin d'année des filles ; discuter avec les parents des possibles orientations futures de leurs filles et apporter des approches de solutions à d'éventuels conflits entre les parents leurs enfants.



Il y'a eu également des visites à domicile afin d'effectuer des compléments d'enquêtes sociales pour des nouvelles admissions.



1.4. Activités de scolarisation

La scolarisation reste le premier critère d'admission des filles au Foyer. Car « l'instruction éclaire l'esprit tandis que l'éducation règle les mœurs ». JATO joue sur ces deux aspects dans l'accompagnement de ses pensionnaires. Voilà pourquoi elle inscrit systématiquement les filles accueillies à l'école. Mais les situations que les filles ont traversées font qu'elles accumulent, pour la majorité, beaucoup de retard scolaire. Avec bienveillance et empathie, JATO et son équipe éducative mettent tout en œuvre pour les aider à remonter la pente.



RESULTATS DE FIN D'ANNEE SCOLAIRE 2020-2021

N°	Prénoms	Classe fréquentée	Moyenne ou points obtenus à la fin de l'année	Rang occupé	Observations
1	Gloria		3ème	-----	Obtention du BEPC avec mention « Bien »
2	Agnès	4ème	10,12	36ème/64	Passé en 3ème
3	Inès	5ème	14,83	6ème/61	Passé en 4ème
4	Yayra	5ème	11,36	23ème/61	Passé en 4ème
5	Blessing	5ème	10,85	39ème/65	Passé en 4ème
6	Valérie	5ème	13,62	12ème/61	Passé en 4ème
7	Pascaline	5ème	15,27	4ème/65	Passé en 4ème
8	Noelie	6ème	12,83	11ème /62	Passé en 5ème
9	Mawupémo	CM1	75 points	6ème/72	Passé au CM2
10	Crépine	CM1	62 Points	17ème/72	Redouble le CM1
11	Chéríta Navéli	CP2	67 Points	5ème/64	Passé au CE1
12	Abigaël	CP2	52 points	20ème/64	Passé au CE1
13	Honorine	CP2	72 points	2ème/81	Passé au CE1
14	Léléda	CP2	36 points	33ème/81	Passé au CE1
15	Dorcas	CP2	76 points	1ère/81	Passé au CE1
16	Carine	CP1	47 points	24ème/76	Passé au CP2

Le Foyer a obtenu 94 % de réussite pour l'année scolaire 2020-2021 comme l'indique le tableau ci-dessus.

Il est à souligner que malgré ce résultat, nous avons dû faire reprendre la classe de CP2 à certaines petites (Léléda et Abigaël) à la rentrée scolaire 2021-2022, l'objectif étant qu'elles puissent bien maîtriser l'écriture et la lecture avant le CE1. Celle qui devait reprendre le CM1 est passée au CM2 suite au test effectué par le Directeur à la rentrée.

1.5. Accompagnement psychologique et spirituel

➤ Aspects psychologiques

Le suivi psychologique s'est poursuivi pour tout l'ensemble des filles. Présent aux différentes réunions d'équipes, le psychologique apporte des éléments de suivi pour une meilleure compréhension du profil psychologique de chaque filles et des attitudes comportementales à adopter au quotidien en vue d'aider la fille à jouir d'un bien-être. Des rencontres sont effectués avec les parents biologiques ou de substitutions afin de les aider à reconstruire des liens avec leurs enfants.

➤ Aspects spirituels

L'être humain étant constitué de matière et d'esprit, il est important qu'en prenant soin du corps de ne pas oublier l'esprit. C'est pourquoi, JATO a intégré dans son programme la participation à la messe les dimanches et la causerie sur l'évangile dans la soirée de chaque journée dominicale. Les filles comprennent donc qu'il y a un Être Suprême dont nous devons respecter les règles afin d'être en harmonie avec Lui et ses autres créatures.

C'est ainsi que la pâque qui couronne la vie de tout chrétien a été marquée de façon spéciale cette année. Le 03 Avril, les filles étaient à la veillée pascale et le 04 la fête de pâque proprement dite. La journée avait débuté avec un petit déjeuner extraordinaire et elles ont mangé du bon fofou à midi.



1.6. Réintégration familiale

Quatre (4) filles ont été réintégrées en familles en fin de l'année scolaire 2020-2021. Leur réintégration a été motivée par l'amélioration des conditions de vie pour une famille, la volonté de 2 filles (sœurs) de rejoindre leur mère et pour la 4^{ème} la volonté du père de récupérer son enfant.

II- PARTICIPATION AUX ATELIERS, REUNIONS ET RENCONTRES

Au cours de l'année 2021, les membres du personnel ont participé à certaines rencontres et/ou ateliers :

Le 09/02/21 : Rencontre des acteurs de protection de l'enfant de la Préfecture d'Agou-Nyivé. Organisée par la Direction Préfectorale de l'Action Sociale avec l'appui de Compassion Internationale, cette rencontre avait pour objectif de redynamiser le cadre de concertation de ladite Préfecture afin de partager et centraliser les données.



De Juin à Août 2021, le Bureau International Catholique de l'Enfance a organisé une série d'ateliers sur le programme « Enfant sans Barreaux 2 » auxquels a été conviée JATO.



Le 17 Juin et le 17 Novembre 2021 deux ateliers de formation ont été organisés par la Direction Préfectorale de l'Action Sociale pour les membres du cadre de concertation de ladite préfecture sur la traite des personnes. Ces ateliers ont été financés par l'Expertise France.

Le 3 Septembre 2021, JATO a participé à une rencontre de RESAEV-TOGO (Réseau des Structures d'Accueil des Enfants Vulnérables au Togo) qui était un cadre de concrétisation d'un partenariat technique entre ledit réseau et SOS-Villages d'enfants pour la mise en œuvre du projet ARPEJ.

III- PROJETS MIS EN PLACE

- 1- Grâce à l'appui de son partenaire, Espérance et Partage, JATO a pu acquérir un terrain de 2 hectares dans la localité de Kpévégô située à 75 Km de Lomé pour un projet d'agriculture et d'élevage. Il reste la construction d'un logement pour le couple qui y séjournera durant la réalisation des divers projets.

2- Le Rotary club de Sablé-sur-Sarthe en France a financé la mise en place des AGR de tricycle, de moulin, de construction de 2 pièces dont l'une abrite le moulin et la seconde mise en location.

Grâce au même club, la cour du centre est désormais épargnée de l'inondation. Le centre a acquis également certains matériels medicotechniques de première nécessité (balance, tensiomètre, glucomètre, toise, etc ; des matériels pour les activités socioéducatives et pédagogiques.



IV- VISITES DES PARTENAIRES

Les visites des partenaires et des bonnes volontés est un moment de privilège pour JATO, ses bénéficiaires et toute son équipe. Ces visites dénotent de l'intérêt que les partenaires financiers, techniques et les bonnes volontés portent aux actions de JATO. Ce sont des occasions, pour les partenaires, d'évaluer les activités qu'ils ont financées et pour l'équipe de présenter ses doléances.

C'est aussi des moments de partage et de joie avec les filles et les membres de l'équipe d'encadrement.

Ainsi, au mois d'août, l'équipe de JATO a eu le plaisir d'accueillir le président de GOTO TOGO (partenaire belge) en séjour dans le pays.



Espérance et Partage (partenaire Suisse) est arrivée en octobre et était dans nos locaux le 14 Octobre 2021.



V- NOËL 2021

Noël est la fête que JATO a choisie de marquer de façon solennelle et spécifique pour ses pensionnaires. Elle se déroule au Foyer Antonio tous les 24 décembre de chaque année. Cette année, les filles ont invité certaines de leurs camarades de classes pour les accompagner dans cette célébration.

La journée avait été rehaussée également par la présence de la fille aînée du Foyer Antonio (la première fille accueillie à l'ouverture du centre en mars 2005). Madeleine avait apporté à ses jeunes sœurs, le plat d'entrée et des boissons.

La fête avait été meublée par un sketch sur le COVID-19, danses chorégraphiques, danses au rythme du « djembe », la recherche de cadeaux sous l'arbre de Noël et le tout couronné par un repas copieux composé de salade et de « com » avec poisson frit.

La soirée prenait fin autour de 18 heures sur une note de satisfaction de l'ensemble des convives.



VI- DIFFICULTÉS

JATO arrive à mener toutes ses activités grâce à l'apport financier de ses partenaires à savoir GOTO-TOGO et Espérance et Partage. Rotary Club grâce à son soutien matériel a considérablement amélioré le cadre de vie des filles. L'appui financier de l'Etat togolais est très limité. Ce qui nous amène au constat selon lequel le Foyer Antonio ne vit que de l'aide extérieure qu'il reçoit. Ce qui est une difficulté énorme dans la pérennisation de nos activités.

Pour pallier à ces difficultés, JATO envisage les perspectives suivantes :

VII- PERSPECTIVES

Les perspectives pour l'année 2022 :

- Construire un logement sur la ferme pour le couple qui y veillera et pour les filles en cas de séjour
- JATO n'a pas abandonné son projet de se doter d'un moyen de déplacement de grande capacité pour le transport de toutes ses pensionnaires au moment des sorties et excursions
- Badigeonner toute le centre de l'intérieur à l'extérieur
- Doter le centre des chaises et tables de bonne qualité pour les études et pour la réception des invités.

VIII- REMERCIEMENTS

Le CA, la Direction, les membres du personnel et les filles de JATO voudraient remercier très sincèrement:

- ♥ L'Association Espérance et Partage
- ♥ GOTO TOGO
- ♥ Madame la Ministre de l'Action Sociale, de la Promotion de la Femme et de l'Alphabétisation.
- ♥ L'Association Juventud Antoniana de Villa Real (Espagne)
- ♥ Monsieur Martial KABASSIMA
- ♥ Rotary club de Sablé-sur-Sarthe et en particulier mesdames Isabelle LAMBERT et Maryse MORIN
- ♥ Rotary club Lomé Zénith
- ♥ L'International LABA Fo-Do
- ♥ Dr Hugues F. BATSIELILIT de l'ONG ICAN

CONCLUSION

2021, loin d'être meilleure que 2020 à cause de la pandémie du COVID-19 n'a pas arrêté JATO dans sa volonté d'accompagner la jeune et la petite fille en quête d'affection et de bien-être pour son développement harmonieux.

Toujours soutenue par ses partenaires et d'autres bonnes volontés, JATO reste déterminée dans sa volonté de faire de la jeune fille togolaise un leader de demain.

Comme une grande organisation, JATO recherche permanemment les voies et moyens pour pérenniser son action en faveur de son groupe cible.